



Agro de Parapar

Tania Mosquera Castro (Tempos Arqueólogos / GEPN-AAT, USC),
Roberto Bartolomé Abraira (Engobe Arqueología), Mario César
Vila (Tempos Arqueólogos), Esperanza Martín Hernández
(Dolabra Arqueología), Francisco Alonso Toucido (Tempos
Arqueólogos)

Nombre canónico: N/A

Otros nombres: N/A

Área geográfica: Área Costera Noroeste Peninsular

Región productora: No definido

Localización geográfica: Lugo, Lugo, Galicia (España)

Emplazamiento actual: No definido

Coordenadas geográficas: Latitud: 43.000722 | Longitud: -7.513278

A - Descripción General

DOI: https://doi.org/10.51417/figlinae_052

El yacimiento de Agro de Parapar se localiza en una finca agrícola al SE de la aldea de Barbaín, en la parroquia de Santa María de Bóveda (Lugo). El nombre del yacimiento viene determinado por la denominación de la finca, por parte de los vecinos, como “Agro de Parapar”. Este se sitúa en una pequeña ladera, con vertiente al río San Mamede y a una altitud de 476 m.s.n.m. (Ferrer 1994: 1-6).

El hallazgo del yacimiento de Agro de Parapar se produjo en la década de 1990. En el año 1993 se llevó a cabo la prospección de yacimientos arqueológicos del Ayuntamiento de Lugo bajo la dirección de Santiago Ferrer Sierra y Enrique González Fernández. Estos trabajos permitieron la catalogación de un lugar como yacimiento encuadrable en época romana. Con posterioridad, con motivo de las obras de apertura del trazado de la Autovía Lugo-A Coruña, se desarrolló otra prospección exclusivamente en el área de actuación. Esta permitió la catalogación de un yacimiento romano por la localización de restos de un muro y de una zona de combustión. Este hallazgo supuso el desarrollo de una intervención arqueológica en 1994 dirigida por Santiago Ferrer y orientada a comprobar la existencia de restos arqueológicos y documentarlos (subtramo Nadela-Ceao) (Ferrer 1994: 2).

La excavación se dividió en cuatro sectores (A, B, C y D), donde se exhumaron diversas estructuras y diferentes restos materiales, que evidenciaron la presencia de un pequeño taller o área de trabajo dedicada a la fabricación de cerámica. Entre los hallazgos más significativos, cabe destacar la presencia de 3 hornos. Según la información recopilada, el yacimiento podría corresponderse con la parte rústica de alguna *villa* cercana, lo cual posibilitaría la existencia de un yacimiento más complejo, disperso en una gran área (Ferrer 1994.6). Por otra parte, ante la ausencia de evidencias que certifiquen la existencia o no de una *villa*, debe de considerarse dicha caracterización (Carlsson-Brandt 2021: 480).

B - Características

Clase de yacimiento: Alfarería

Emplazamiento funcional en época clásica: Rural.

Tipos de espacios documentados: Depósitos de almacenamiento de agua, Edificios alfareros, Hornos.

Cronología:

Datación *post quem*: N/A | Datación *ante quem*: N/A

Etiqueta textual: N/A - N/A

Espacios documentados

Canteras al aire libre. Fosas de extracción de arcillas

En el sector A se identificaron dos fosas excavadas en el terreno natural con el objetivo de extraer arcilla para la construcción del edificio exhumado en esta zona. Esta estaba rellena por capas de tierra, lajas de pizarra, piedras de cuarzo y una gran cantidad de fragmentos de cerámica común (ollas de mediano tamaño y jarras) (Ferrer 1994).

Tipo de espacio: Depósitos de almacenamiento de agua

Pozo

En el sector A, en una posición intermedia entre las dos fosas, se identificó un pozo circular irregular. Este estaba relleno con lajas de pizarra, posiblemente pertenecientes al recubrimiento interior del mismo, cedido hacia el centro (Ferrer 1994).

Tipo de espacio: Hornos

Horno sector A.

En el sector A se localizó una edificación orientada en sentido NW-SE. En la banda NE y exterior de la edificación se localizaron dos hoyos excavados en el terreno natural, así como un horno de pequeñas dimensiones, dispuesto directamente sobre el terreno natural. Este presentaba carbonización, así como restos de rubefacción en su interior (Ferrer 1994). En este caso, el informe de la excavación no aporta más información en cuanto a las características de la estructura.

Horno sector B.

En el sector B se documentaron los restos de un horno cerámico de mayores dimensiones, excavado sobre el terreno natural. Se trata de una estructura de planta ovalada, con unas dimensiones de 2,5 m de largo y 1,7 m de ancho. De este se conservó la cámara de combustión, limitada por un pequeño murete construido en mampostería de pizarra. En su interior, en contacto con la roca, se detectó una capa de carbonización con abundante material cerámico y fragmentos de barro cocido, correspondientes a la parrilla. En el área frontal del horno se localizaron dos hoyos de forma rectangular, que corresponderían al lugar en el que se ubicarían dos grandes piedras a modo de entrada a la cámara (Ferrer 1994: 4).

Horno sector D.

En el sector D se documentó parte de la estructura de un horno, del cual solo se conservaron los elementos que constituían su subestructura, por estar ubicada bajo el nivel de terreno natural de roca esquistosa (Fig. 1). El horno conservaba el *praefurnium* y la cámara de combustión. El *praefurnium* era un corredor orientado en sentido NW-SE, presentando planta rectangular y delimitado por dos muretes construidos en mampostería de pizarra, dispuestos simétricamente. En el punto de unión con el conducto de alimentación y la cámara presenta, a ambos lados dos pilares que sustentarían un arco. La cámara de combustión presenta planta con tendencia circular, delimitada en su interior por un murete de lajas de pizarra dispuestas en hiladas horizontales y unidas con barro con indicios de rubefacción. A pesar del

estado de conservación, podría tratarse de un horno formado por dos volúmenes superpuestos, el inferior compuesto por el *praefurnium* y la cámara de combustión separado mediante la parrilla de área superior o cámara de cocción (Ferrer 1994).



Figura 1. Horno del sector D (Ferrer 1994).

Tipo de espacio: Edificios alfareros

Entre los edificios asociados, se documentan dos estructuras vinculadas a la fabricación de cerámica. La estructura menor o cobertizo, localizada en el Sector A, estaba dividida en dos estancias abiertas por la parte frontal; en su zona norte se halló uno de los hornos documentados (el de menores dimensiones). La edificación documentada en el Sector C contaba con unas dimensiones mayores y una planta rectangular, donde se distribuían tres estancias y un gran patio, interpretándose como un lugar de trabajo, puesto que para lugar de habitación ofrecería escaso espacio para vivienda (Ferrer 199). En este caso, cabe destacar la hipótesis de que la edificación de mayores dimensiones tuviese una posible función residencial vinculada al taller cerámico (Carlsson-Brandt 2021: 480).

Fases de actividad

Los hornos se adscriben, de forma general, a época romana. La única referencia a una cronología más acotada remite a una cronología Altoimperial (Alcorta y Bartolomé 2012: 709).

C - Intervenciones

Director: Santiago Ferrer Sierra

Tipo de intervención: Intervención arqueológica de urgencia/preventiva

Lugar: Agro de Parapar (Barbaín, Santa María de Bóveda, Lugo), 1994

La intervención arqueológica permitió la identificación y documentación de varias estructuras y la recuperación de restos materiales cerámicos. En cuanto a las estructuras, se exhumaron dos edificaciones (una asociada a un pequeño horno), así como hornos.

D - Producciones

Ánforas

No se documenta la producción de ánforas.

Datos cuantificados

Epigrafía

Otras producciones

La información aportada en el informe de la excavación de Agro de Parapar no permite profundizar en los productos cerámicos del taller.



E - Bibliografía

Alcorta, E. y Bartolomé, R. (2012). Muestras de cerámica engobada romana de producción local de Lucus Augusti (Lugo). En D. Bernal Casasola y A. Ribera Lacomba (Eds.), *Cerámicas hispanorromanas II: producciones regionales* (pp. 699-724). Universidad de Cádiz, Servicio de Publicaciones: Cádiz.

Carlsson-Brandt, E. (2021). *Arqueología del Poblamiento rural en la Galicia romana: las villae y otras formas de ocupación del espacio (ss. I-V d.C.)*. Tesis Doctoral. Universidade de Santiago de Compostela.

Ferrer, S. (1994). *Informe escavacións arqueolóxicas de urxencia no Agro de Parapar. Barbaín, Santa María de Bóveda. Lugo*. Informe depositado en la Dirección Xeral de Patrimonio Cultural de la Xunta de Galicia.